

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal 1 mes 9 rs. 3 id. 19. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 4 rs.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Francia.—Segun escriben desde Bayona á El Tiempo, el dia 11 llegó á aquella ciudad Mr. Richard Lindan, que desempeñaba el consulado de Alemania en Marsella.

Mr. Lindan ha sido trasladado al consulado de Bayona, del cual tomó posesion sin perder un solo momento, y debe haber salido ya para Santander con objeto de ver y hablar al jefe de una fragata prusiana que habrá llegado ó está para llegar á dicho puerto.

Los periódicos de París, reflejan perfectamente lo muy preocupada que allí está la opinion pública con motivo de la evasión del mariscal Bazaine. No hemos visto, hasta ahora, noticias oficiales acerca de la manera como dicho mariscal pudo realizar su atrevido proyecto, pues el Gabinete solo ha hablado para revelar que la evasión ocurrió en la noche del 9 al 10; que se ha mandado abrir una sumaria sobre este acontecimiento; que los cómplices de la fuga serán castigados con arreglo á las leyes, y que el Gobierno está resuelto á no dejar impunes actos semejantes.

De las noticias sueltas que hallamos en los diarios parisienses, resulta que el gabinete de Versalles tuvo conocimiento de la evasión á poco de realizarse, y parece que no quiso darla publicidad hasta poder decir que habia adoptado ya algunas disposiciones.

Resulta igualmente de las noticias sueltas á que nos referimos, que dos personas solas estaban autorizadas para vivir en la isla de Santa Margarita con el mariscal Bazaine: su mujer y el coronel Vilette, á quienes se les habia concedido esta gracia á calidad de someterse rigorosamente al régimen de la prision, contra el cual parece que reclamaba á menudo monsieur Bazaine, quejándose del rigor con que se le trataba.

En la tarde del domingo parece que la señora de Bazaine volvió á tierra, quedándose su esposo con el coronel Vilette. Acompañado de este y del director de las prisiones, paseó bastante tiempo por la azotea ó terrado que da vista al mar; alrededor de las diez de la noche manifestó deseos de acostarse, y supónese que algunas horas antes de amanecer se fugó, á pesar de que la noche era muy oscura y el mar estaba bastante mala.

Bazaine ocupaba una prision que da á una azotea que se eleva en forma de pico sobre el mar, y un centinela se paseaba todas las noches sobre ella vigilando al prisionero. A pesar de esto, pudo evadirse, descolgándose por una cuerda con nudos que dejó ensangrentada, recogiendo en una barca los marineros que acostumbraban llevar á madame Bazaine á la isla de Santa Margarita. Un periódico dice que estos marineros debieron correr grave riesgo de ser estrellados contra las rocas, porque soplaban violentamente el Mistral, viento conocido con este nombre en las costas del Rosellon.

Segun las conjeturas de la prensa de París, Mr. Bazaine, una vez en la lancha, hizo rumbo á alta mar para trasladarse á un vapor de la compañía Valéry, que hace el servicio en Niza y Génova, ignorándose la direccion que ha tomado.

La habitación de Mr. Bazaine fué ocupada por la gendarmería y por tres magistrados tan pronto como se tuvo noticia de la fuga de aquel; á varias personas se les puso centinelas de vista, y el coronel Vilette fué preso en Marsella, de paso para París, á consecuencia de no haberse dado cuenta de su fuga.

De madame Bazaine no dicen nada los periódicos ni el telégrafo.

Alemania.—El diario clerical berlínés la Germania dió la noticia de que los obispos prusianos se pro-

ponian enviar al Gobierno una declaracion colectiva. El diario oficial la Provincial Correspondenz confirma la noticia y se hace cargo de ella. El Gobierno se ha limitado á acusar sencillamente recibo del documento, pero el diario semioficial se ha encargado de la contestacion. Despues de haber demostrado que la curia romana no reconoce al Estado ningun derecho superior á los suyos, repite que el Gobierno deja á la Iglesia católica enteramente libre en el campo de la fé y del culto, y que solamente la pide el respeto á las leyes en el terreno temporal.

El Gobierno, añade el diario semioficial, seguirá con firmeza el camino en que ha entrado hasta que llegue á levantar una barrera que no puedan traspasar las usurpaciones clericales. En esta lucha defiende la libertad de conciencia y los derechos mas sagrados del pueblo germánico, y no se dejará nunca dictar supuestas condiciones de paz ni por el Vaticano ni por los obispos. Las solas condiciones de paz aceptables, están indicadas por la naturaleza de las cosas, esto es, el respeto del derecho de la soberanía del Estado, y la obediencia á las leyes del país.

Como incidente importante de la cuestion religiosa en Alemania, son interesantes esas declaraciones del diario semioficial alemán.

GERONA 23 DE AGOSTO DE 1874.

TRAICION INFAME.

Hace cinco dias comenzó á circular el rumor de que los carlistas se habian apoderado de la ciudadela del Aseo de Urgel: al dia siguiente se decia que se habian apoderado del castillo y al siguiente se aseguraba que toda la poblacion, con los fuertes, estaban en poder de los enemigos de la libertad. Aunque fuimos los primeros que en esta capital supieron tan desagradable noticia, no quisimos consignarla en nuestras columnas, tanto por no faltar á lo preceptuado por el gobierno de la nacion y á lo que recomendado nos tienen nuestras superiores autoridades, cuanto por creer necesario una nueva confirmacion, no obstante merecernos entero crédito la persona que nos participaba el suceso.

Por desgracia, nuestro silencio patriótico no ha sido óbice á la divulgacion de la noticia que tan afectada tiene la opinion pública, y la realidad del acontecimiento ha venido á confirmarse de un modo indudable por distintos conductos, causando la impresion de que todos estamos poseidos.

¿Cómo han tomado los carlistas los fuertes casi inexpugnables del Aseo de Urgel que costó á los franceses ocho meses de riguroso asedio apesar de contar con una division de miles de hombres? Como han tomado aquella ciudadela estando como está artillada y convenientemente guarnecida?

He aquí las preguntas que nos hacíamos y cuyas contestaciones solo encontraban una solucion que, á fuer de hombres de honor, no queríamos acoger en los primeros momentos. La traicion era el único resultado que obteníamos en nuestros cálculos y razonamientos; pero era aventurado dejar caer sobre los encargados de defender aquellos fuertes una mancha infamante, por mas que estamos persuadidos de que la sorpresa era y es imposible en estas circunstancias y mucho menos en puntos como el de que nos ocupamos.

La traicion ha sido pues, la llave que ha abierto á los partidarios del mas odiado de los pretendientes las puertas de los fuertes del Aseo de Urgel. He aquí como prueba lo que los colegas de Barcelona, recibidos anteayer tarde dicen en sus respectivas últimas horas.

La Imprenta se expresa así:

REDACCION Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1. ADMINISTRACION Calle de la Zapatería Vieja n.º 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

Por comunicacion de la autoridad militar de Cardona, ha tenido, hasta cierto punto, confirmacion oficial la inicua traicion, merced á la cual los carlistas pudieron apoderarse de la plaza de la Seo de Urgel. Decimos hasta cierto punto, porque teniendo en cuenta la larga distancia que media entre Cardona y la Seo, y lo difíciles que son las comunicaciones, pueden llegar algo desvirtuadas las noticias, tanto mas, cuanto deben pasar por comarcas favorables al enemigo. Por tales razones, sin duda, el parte de la autoridad de Cardona se limita á comunicar la toma de la Seo, sin dar los detalles que con tanta ansiedad espera el público, y que no dudamos se apresurará á publicar nuestra digna autoridad militar, en cuanto lleguen á su noticia.

Por su parte, La Independencia, dice:

«No se tienen mas noticias de la Seo de Urgel, sino la confirmacion de haber entrado los carlistas en aquella ciudad, comunicada por el gobernador militar de Cardona. Como una nueva prueba de la traicion y venta de aquella plaza, debemos consignar que, segun noticias particulares, los carlistas no pasaban de 1,200 hombres. La guarnicion la componian dos compañías de bravos voluntarios en número de 90 hombres y cinco compañías de infantería con un contingente de unos 350 hombres y una pequeña seccion de artillería. Dados, pues, los elementos de defensa que habia acumulados en aquella plaza y la situacion topográfica del castillo y la Ciudadela, era materialmente imposible que entrasen todos los carlistas de Cataluña reunidos, sin una traicion tan cobarde como infame.

Los voluntarios han logrado salvarse acogiéndose en el valle de Andorra y en Puigcerdá, y de las tropas pasan de 150 los que han conseguido salvarse, esperándose fundadamente que será mayor el número. Se ignora el paradero de los jefes, pero se aguardan detalles que darán alguna luz sobre este hecho, que ha producido tan penosa impresion en el público, pero que ha sido imposible remediar. Por conducto que creemos fidedigno, nos refieren que un hijo del gobernador militar de aquella plaza graduado de capitán, habia sido fusilado en Olot por los carlistas cuando la última hecatombe que conocen ya nuestros lectores.

Ya lo ven nuestros abonados: la traicion es el medio que ha dado á los facciosos la posesion de lo que no hubieran obtenido á no haber dentro de la plaza y en sus fortalezas un infame ó infames que cometieran el crimen horroroso de la traicion. Pero quien ha sido el inicuo, el cobarde, el malvado que así ha procedido?

Ignórase todavía, es mas, no hay ninguno de los jefes conocidos que puedan servir de objetivo contra el que dirigir las sospechas. Dejemos pues pasar unos dias, quizás horas, y entonces podremos decir quizás con sus detalles y nombres quien ó quienes hayan faltado tan alevosamente á sus deberes y sagrados juramentos.

Por lo demás, si descontamos la influencia moral que siempre ejercen hechos de tal naturaleza en el ánimo del público que en los primeros momentos le asombran por lo mismo que no se los explica, lo cierto es que en nada ha cambiado la faz de la guerra civil con la toma del Aseo de Urgel, plaza insignificante en guerras fratricidas y muy importantísima cuando se trata de guerras como la de Francia á principios del siglo actual. A escepcion de las municiones que allí existian y de las armas que hayan podido dejar los soldados y voluntarios, nada mas puede ser útil al enemigo, por que la artillería allí existente es muy pesada y muy antiquísima é imposible de poder ser transportada, y mucho menos poder ser útil dada las condiciones con que hacen la guerra esas bandas de carlistas que todo lo fían ó á la debilidad del enemigo ó á la traicion ó confidencia que les dan seres degradados é infames que no pue-

den ni deben tener perdon en tiempo alguno.

Con varios antiguos y entendidos militares cono- cedores de aquel pais hemos hablado, y todos están conformes con nosotros en que la Aseo de Urgel no puede servir de nada al enemigo en esta guerra por dos razones; la primera, por que la topografía del terreno en donde está la plaza, la pobreza del pais y su posicion se opone á toda influencia con el resto de la peninsula y á toda relacion con la frontera, puesto que hay otros puntos mas accesibles, y de mas facil comunicacion con francia; y la segunda, por que fal- tos como están de fuerza los facciosos de Cataluña, no podrán tener allí su cuartel general ni convertir aquello en base de operaciones, pues desde el momen- to en que vayan fuerzas hacia la Seo tendrán, ó que abandonarlo ó que defenderlo: si lo abandonan, solo habrán los carlistas conseguido derramar sangre, que es lo que mas les place y causar perjuicios á los fuer- tes y efectos allí depositados: si se defienden, tendrán que concentrar sus fuerzas para hacer frente á los li- berales y entonces podrán ser batidos en conjunto y pagar con usura el mucho daño que han hecho y vienen haciendo con su vandálico proceder. ¿Que les conviene mas? Nuestros lectores saben que lo prime- ro, y si lo segundo aconteciera, acabariamos pronto con esas cuadrillas de bandoleros que nos afrentan y degradan.

La infamia de la traicion y los perjuicios materia- les de localidad es lo único grave que tiene el des- graciado acontecimiento de que nos ocupamos, pues para los efectos de la guerra en el porvenir, nada significa para el enemigo la posesion de aquella plaza. Esta es nuestra opinion y la de personas entendidas: ojalá estemos en lo cierto.

Ahora solo falta descubrir á los traidores y fusil- larles incontinenti tan pronto como sean habidos. Aquí no hay ya mas remedio que fusilar á los mal- vados y premiar á los leales. Lo que ha pasado en el Aseo de Urgel, no tiene nombre, como no tiene cas- tigo suficiente á la gravedad del crimen, quien ó qui- nes han cometido esa traicion infame.

NOTICIAS.

El general en jefe del ejército del Norte ha diri- gido, con fecha de ayer, al ministro de la Guerra el siguiente telegrama:

Miranda 14 de agosto (5 y 15 de la mañana).— El general en jefe al ministro de la Guerra.—Entre las perentorias necesidades á que desde que tomé el mando de este ejército he ido atendiendo, no era la menos importante y urgente la de poner á Vitoria en condiciones de defensa y seguridad.

Su reducida guarnicion, la falta de artilleria para sus fortificaciones, ya terminadas, y otros recursos de que ha venido careciendo hace tiempo, me impu- sieron la necesidad de hacer un movimiento con obje- to de conducir el inmenso convoy que tenia prepara- do, y en los momentos mismos que la operacion po- dia ofrecer alguna dificultad por la circunstancia de verificarla por medio de diez batallones enemigos si- tuados en Peñacerrada y Toviño.

Hoy me hallo de regreso en este punto, despues de haber llevado á cabo la operacion de enviar á Vi- toria el convoy y refuerzos que necesitaba, y cuyo movimiento se llevó á cabo con la division de van- guardia y tres batallones de la brigada Verdú, bajo el mando del distinguido mariscal de campo D. Ra- mon Blanco, sin que los enemigos hayan intentado hacer la menor resistencia, y por el contrario, reti- rándose algunas pequeñas fuerzas y dos batallones que en diferentes puntos tenian situados, sin que fue- ra posible darles alcance, á pesar de los esfuerzos que hizo el brigadier Oviedo para conseguirlo.

Para que la operacion que tenia que llevar á cabo por esta parte pudiera hacerlo sin necesidad de acu- mular mas tropas, dispuso anticipadamente que el general Moriones con las de su mando marchara so- bre Oteiza, dando por resultado el hecho de armas tan ventajoso de que se tiene conocimiento, y cuyo mayor detalle transmito á V. E. por telégrafo, con lo cual logré á la vez mi propósito de que las fuerzas enemigas no vinieran á aumentar las que existian por este lado.

En el dia, logrados ya todos sus objetos, aunque con el sentimiento de que los enemigos, eludiendo un encuentro con mis tropas, no le hayan dado oca- sion de batirlos, me ocupa de otras operaciones que

en su dia tendré el honor de comunicar á V. E.

Y nosotros la satisfaccion de trasladar á nuestros lectores, en la seguridad de que el tiempo ha de pro- porcionar al general Zavala ocasion de realizar su patriótico deseo de batir á las facciones.

—De varios periódicos de provincias tomamos las siguientes noticias:

Madrid 15 de agosto.—El boyen conferenció con el ministro de Hacienda señor Camacho, acerca del vencimiento de treinta millones de pesetas que debian pagarse en julio último; espérase no obstante se lle- gue á un acuerdo.—La junta inspectora del Tesoro ocupóse de las operaciones del Banco de Castilla con el Tesoro.—Nada se sabe del Norte.

Madrid 17.—Anúnciase el inmediato reconoci- miento de la Rusia y el Austria.—El ejército del Centro trasladará la base de operaciones á Aragon.— El general Pavía se encuentra en Liria, el general Moriones en Lárrega y el general en jefe del Norte en Miranda.—Se anuncia varias quiebras en Fili- pinas.

Queda restablecida la línea férrea del Norte.—Los agentes franceses han decomisado varias armas, boi- nas y uniformes que habian ocultado los carlistas cer- ca de Bayona.—Los carlistas propóndense atacar de nuevo á Hernani é Irun.

Madrid 15.—La Gaceta publica el reglamento de inspectores de correos.—El general Zavala ha regre- sado á Miranda despues de conducir felizmente el con- voy á Vitoria.—El capitán general de Navarra ma- nifiesta que en el combate de Oteiza los carlistas tu- vieron mas de 700 bajas. Además de dos jefes enter- rados en Oteiza lo fueron otros tres en Villatuerta.— El general Moriones ha emprendido un movimiento hácia Lárrega.—Han sido sacados de Oteiza mil fa- negas de trigo.—Se confirma la muerte del cabecilla Telarañan y apresamiento de cuatro prisioneros con armas y caballos.

Entre Medinaceli y Arcos los carlistas han volado cuatro puentes y destruido ocho locomotoras.

Madrid 16.—Ha sido capturado en Madrid un su- jeto á quien se supone complicado en el asesinato del general Prim.—Se reforma radicalmente el reglamen- to de la Milicia nacional.

La Gaceta publica el parte detallado de las accio- nes de Vilaplana, Prades y Figuerola en Cataluña.

El Imparcial dice ser probable que se atiendan las reclamaciones contra el impuesto de consumos que se refieren á cereales y harinas.—El general Serrano volverá á Madrid el lunes y firmará en segunda las credenciales de los embajadores de España.—En con- sejo de ministros se resolvió conceder á los municip- ios un pequeño recargo sobre la contribucion indus- trial y de comercio.—M. Hatzfeld vuelve á Madrid.—Los carlistas destrozaron las estaciones de Medina- celi y Arcos en la línea de Zaragoza.

Austria y Bélgica han reconocido el gobierno de España.—Ha sido reforzado el ejército del Norte con 20 piezas de artilleria, 700 caballos y 17 batallo- nes.—Las partidas de Asturias han sido disueltas.— Regresa el embajador de Alemania.—El ex-mariscal Bazaine se halla en Colonia.

Se han restablecido los trenes de la línea de Zara- goza.—Ha sido dominado un incendio de un depósito de maderas inmediato á la Granja.

Acaba de fundear en este puerto la escuadra in- glesa acorazada compuesta de 7 buques.

La Gaceta no publica ningun decreto interesante.—Ha sido batida y dispersada la faccion Gregorio en el Puerto de Pajares.—Espérase un acuerdo en la entrevista de hoy entre el señor Camacho y M. El- borghen.—El Banco ha dispuesto renovar su con- trato.

Se hallan completamente restablecidas las comuni- caciones entre Vitoria y Miranda.—Trátase de crear en Tudela un parque de artilleria.

Don Alfonso se ha retirado de Cantavieja.—Bél- gica ha reconocido al gobierno usando la misma fór- mula que Inglaterra.—Los portugueses han rechazado una partida carlista.

La Gaceta publica que en el ataque de Oteiza los carlistas tuvieron 700 bajas, y que nuestras tropas encontraron un depósito de mil fanegas de trigo.

La Gaceta no publica noticias interesantes de la guerra.—El consejo de ministros ha carecido de im- portancia.—Se ha ocupado de la recomposicion de la línea férrea de Zaragoza.

Austria y Bélgica ha reconocido al gobierno de España.—En las inmediaciones de La Granja ha ha-

bido un incendio en un depósito de madera, habien- do sido dominado á los pocos momentos.

Ha sido batida en Puerto Pajares una partida car- lista, matando al jefe de caballeria y haciéndole mu- chos muertos y prisioneros.

—Algunas personas procedentes de Teruel nos di- cen que, puesta en práctica, no es tanta como se su- pone, ni mucho menos, la religiosidad de los carlistas que recorren nuestras montañas. En prueba de ello se cita que cuando últimamente llegaron á las mura- llas de Teruel las huestes de don Alfonso, los indivi- duos que las componen penetraron en la iglesia de la Merced, situada en el arrabal, y sin mas mira que el pillaje, rompieron la custodia y se llevaron toda la parte que tenia de plata y de oro. Además de esto cogieron el copon y, como pudiera hacerlo el mas des- almado ateo, derramaron por el suelo las sagradas formas, llevándose aquel rico objeto del culto.

No terminó aquí la brutalidad de los carlistas, sino que entrando en la capilla del cementerio, cogieron el crucifijo y le hicieron pedazos á palos y pedradas. Por esto podrán comprender las personas que mi- ran con interés la causa carlista, creyendo que es la causa del catolicismo, que está muy lejos de repre- sentar los intereses de una religion que no compren- den los que la defienden.

—Segun una orden que tiene en su poder el co- mandante de armas carlista de Vitoria, expedida por Tristany, todos los coches que se dirijan á Lérida deben ser entregados á las llamas, y fusilados los via- jeros que conduzcan, sufriendo respectivamente igual suerte los carros y sus conductores. Respecto á los que salgan de Lérida, la orden no reza una palabra.

Calatayud 15.—Han llegado á Arcos dos bata- llones. Fuerzas del cura Marcos Botija han distra- do la línea telegráfica desde el kilómetro 483 hasta el Medinaceli. Han cortado los puentes núm- ros 72, 77 y 83, y el 86 lo han derribado. Han precipitado al rio cuatro locomotoras, que han quedado comple- tamente deshechas sumergidas en las aguas.

La máquina del tren 46 la han soltado desde Me- dinaceli y está descarrilada en el kilómetro 175. El tren 46 se encuentra en Medinaceli y el 45 en los Arcos.

Han saqueado los trenes de mercancías, llevándose cuanto les ha convenido. Los gabinetes telegráficos de Arcos y Medinaceli han sido destruidos.

Dice el Diario de Villanueva y Geltrú:

San Pedro de Ribas 16 de Agosto.—Ayer so- bre las seis de la mañana se presentaron en este paci- fico pueblo de 200 á 250 carlistas, del cual se posesionaron, alojándose cada uno por su lado.

Como á las once aparecieron por la parte de Sitges unos 100 hombres entre soldados y milicianos, forma- dos sobre un alto que domina el pueblo y la vecina vi- lla.

Chocaba en gran manera la tranquilidad con que los carlistas les contemplaban sin darse prisa á esca- par, lo que dió motivo para creer que no eran ellos solos los que merodeaban por estos alrededores.

Empero cuando se corrió la voz de que bajaba una columna por la parte de Villafranca, inmediatamente tocaron llamada, saliendo acto continuo por la parte de- nominada «cañ Llosas» y siguiendo hácia Oliyella y Jafra.

Parece que se hicieron algunos disparos por ambas partes, aunque ignoro el resultado.

Dícese que la tropa hirió gravemente á un joven de unos 18 años, que al ver á los soldados corria atrave- sando campos, aunque no se la causa que le impulsaba á huir, á pesar de gritarle que se detuviera.

La columna de Villafranca llegó hasta la cruz colo- cada á la vista de Sitges por la parte de Ribas, desde donde volvió á bajar, y despues de hacer alto por un corto tiempo en este pueblo, partió otra vez para Vi- llanueva.

GACETILLA GENERAL.

El jueves último quedó instalada en esta capital una asociacion de jóvenes concurrentes á la actual reserva extraordinaria, para redimir en metálico y con la mayor economia posible, la suerte de solda- dos que á los mismos pudiera caber. Aplaudimos se- mejante determinacion y no vacilamos un momento en aconsejar á los mozos que se hallen en aquel ca- so, procuren inscribirse cuanto antes dado lo peren- torio del plazo fijado por el Gobierno, pues además de que podrán hacer mas llevadera la desgracia que pudiera caberles, les há de ser mas facil en colecti- vidad encontrar mayor número de recursos, que no abandonándose particularmente á las propias fuer- zas.

Componen la Junta Directiva y calificadora de la sociedad personas de todas clases y condiciones, desde el hacendado hasta el jornalero, pues se ha tenido el buen acierto de que estuviesen representadas todas las posiciones sociales, con objeto de que estuviesen equilibrados los intereses de todos y proceder con conocimiento verdadero al fijarse las cuotas respectivas entre los asociados. Mucho puede esperarse de las personas que constituyen dicha Junta, dados su honradez, celo y actividad, y nosotros la ofrecemos gustosos las columnas de nuestro periódico para cuanto pueda convenirles al mejor éxito de tan levantado propósito.

El martes próximo tendrá lugar en el Liceo Gerundense un nuevo concierto vocal e instrumental en el que tomarán parte varias señoritas y caballeros aficionados al divino arte, y otros tantos profesores de esta capital.

Según tenemos entendido, en dicho concierto se ejecutará una pieza á dos pianos.

En estas horas habrán llegado á Barcelona los prisioneros carlistas que hace tres días condujo á esta capital el brigadier Sr. Estevan, los cuales fueron cojidos en La Bisbal por la avanzada de la brigada de dicho Sr. Brigadier.

Nuestra edición de anteayer se agotó el mismo día por la mañana, no quedando en nuestra administración ningún número disponible. Lo advertimos para que los señores de dentro y fuera de la ciudad que nos piden ejemplares, no estrañen el que no se les facilite los que tienen pedidos.

Respecto á las ediciones, en que publicamos las cartas sobre los hechos de armas, llevados á cabo en Olot por la brigada Ciriot, de las cuales son muchos los pedidos que se nos han hecho, vamos á hacer una nueva tirada á fin de poder atender á todos. Los señores de la capital que tienen hechas parte de estas reclamaciones, pueden indicarnos los números que quieran á fin de servirles satisfactoriamente.

De el periódico francés *Journal des Debats*, llegado ayer á esta capital, tomamos los siguientes telegramas que vienen á robustecer lo dicho por los colegas de Barcelona y por nosotros en otro lugar de este número acerca de la toma del Aseo de Urgel por los carlistas. Dicen:

«Madrid 19 de Agosto.—La ciudadela del Aseo de Urgel ha sido entregada sin combate.

Puigcerdá 10 de Agosto por la noche.—Se asegura que la ciudadela del Aseo de Urgel ha sido entregada sin combate. Una partida de su guarnición se ha refugiado en Andorra y la otra en Puigcerdá.»

Así es como saben tomar los carlistas las poblaciones, con el soborno y la traición; así tomaron á Cuenca; así intentaron tomar á Teruel y así han tomado el Aseo de Urgel. Los medios esos honran mucho á los facciosos y á los infames judas del liberalismo.

Hoy termina el tomo de novelas que teníamos ofrecido á nuestros suscritores.

Para que pueda encuadernarse, hemos determinado variar la portada del mismo por creer poco adecuada la que dimos en un principio á causa de haber dado al tomo una confección distinta á la proyectada. En el número próximo la daremos, y en el siguiente comenzará el tomo de poesías inéditas debidas á la feliz inspiración de nuestro querido amigo D. Pelegrín Calle.

Terminado este, imprimiremos la novela debida á la pluma de una dama de esta capital.

—La *Imprenta* que recibimos ayer, publica la siguiente última hora:

«Con referencia á noticias de Perpiñan, que se tienen por fidedignas, se adquirieron ayer algunos detalles mas de la toma de la Seo de Urgel por los carlistas.

A las siete de la mañana del domingo último fué entregada á traición á los carlistas la Ciudadela. Este contratiempo no amilanó á los defensores de aquella plaza, antes por el contrario, enardeció mas su espíritu, y las gentes de don Carlos tuvieron que luchar día y noche contra una esforzada guarnición que se defendía heroicamente desde el castillo, debidamente aprovisionado por los voluntarios y la villa.

La resistencia duró hasta la mañana del lunes en que fué desocupado el castillo, retirándose toda la fuerza liberal á la población.

El pánico que hubo entonces fué grande. Perdidas las dos fortalezas que en lugar de estar con los defensores estaban contra ellos, no supieron ver un medio de salvación y procuraron ponerse en salvo.

Soldados de todas clases, voluntarios, paisanos y no pocas familias liberales tomaron el camino de Andorra y, haciéndolo así, se salvaron muchos.

Una vez poseedores de la Seo de Urgel, los carlistas han puesto sus ojos en Puigcerdá, cuya posesión constituye su sueño dorado. Deducese esto de haber ordenado que todos los hombres útiles, vecinos de los caminos que desde la Seo conducen á Puigcerdá, acudan sin tardanza á recomponerlos completamente.

Los vecinos y guarnición de Puigcerdá tienen conocimiento de todo, y no por ello están menos animosos, ni menos decididos á recibir como tienen de costumbre á los carlistas, si se atreven á intentar algo contra aquella heroica villa.

Algunas personas llegadas de las cercanías de la Seo de Urgel decían ayer que en la disposición en que estaba aquella ciudad, era imposible que hubiese sucumbido. Procuramos ver á dichas personas, y por ellas hemos sabido que dejaron aquella comarca algunas horas antes de la en que se supone que los carlistas se apoderaron de la Ciudadela.

Por desgracia, los telegramas de Marsella y Bourg Madame que hemos recibido y publicado nosotros, los que ha expedido el señor cónsul de España en Perpiñan, son terminantes y no permiten hacerse ilusiones sobre la suerte de una plaza que debía ha-

ber resistido meses enteros sin rendirse y que ha caído á fuerza de una traición.»

Variedades.

A LAS NIÑAS DE GERONA.

Callad, voy á cantar; del arpa mia brillantes y sonoros raudales de pasión y de armonía yo haré nacer, y con sus cuerdas de oro os diré mil cantares que en su gemir profundo me enseñaron los mares que en rugiente feston orlan el mundo.

¡Y cómo no cantar, el que en el alma encierra el fuego santo, si hermosas cual la palma y con divino encanto como querubi nacido allá en el cielo le inspiran las mugeres de este suelo?

Voy á cantarlas, si; la musa mia me brinda inspiración, y entre sus alas raudales hallaré de poesía cubiertos de mil galas, que entre el dulce murmullo de la brisa y entre las brumas densas irán á mendigar una sonrisa en las divinas niñas Gerundensesas.

Yo no ansio hoy hallar aquí la gloria, ni en mi humilde retiro que ciña la victoria á mi sien su laurel; tan solo aspiro con mis dulces canciones á interesar sus bellos corazones.

¡Feliz yo si lo logro! allá en las horas de triste soledad y de aislamiento, cuando sus duelos llora el ruiseñor, y brilla el firmamento tachonado de estrellas, al murmurar del aura, entre sus giros y entre las ténues nubes de topacio que cruzan el espacio, les mandaré mi alma en mis suspiros.

E. Fernandez de Blanco.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. El pur. cor. de María S. Felip Benicio.

SANTO DE MAÑANA. S. Bartolomé ap.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 48.

LA LUCHA. 269

No es de pintar el desconsuelo de la infeliz Lucía cuando el tío Bartolo la informó del ningún resultado de su gestión. — ¡Dios santo! exclamaba entre sollozos; ¡solo en vos hallaré misericordia! ¡Ay de mí yo que tanto he amado á ese hermano mio en los dias felices de mi niñez, cuando, libre de culpa yo era todo mi consuelo! Entonces no sabia qué hacer para complacerme, y me juraba no abandonarme nunca! — Vaya, sosiégate, hija, le dijo el tío Bartolo, — que perdiz azorada, en el dia asada. ¿A que necesitas á ese descastado sin entrañas? ¿No me tienes á mí? No es tan chico el techo de mi casa que no pueda cobijarte; y lo que yo, comerás tú. Así ayudarás á mi pobre Josefa, que está ya hecha un tiesto, y no para muchas; pues la hacienda de la muger, hecha y por hacer.

Después que todos los de la casa se hubieron recogido, velaba Lucía en la soledad de la noche, y lloraba lo que tan feliz la hiciera antes su inocencia, su pobreza y el cariño de su hermano. Lanzada en el vasto campo de sus recuerdos, la pobre Lucía se afligia y consolaba al mismo tiempo, trayendo á su memoria cada pormenor de su sencilla vida, cada prueba de cariño dada por su hermano, y cada esperanza marchita ó muerta. Su angustia y su agitación fueron creciendo con las sombras y el silencio de la noche, y no le dejaban ni un momento de descanso.

— ¿Qué haré? ¿qué haré? — exclamaba tapándose la cara con sus manos, — yo no puedo ser una carga

LA LUCHA. 269

No es de pintar el desconsuelo de la infeliz Lucía cuando el tío Bartolo la informó del ningún resultado de su gestión. — ¡Dios santo! exclamaba entre sollozos; ¡solo en vos hallaré misericordia! ¡Ay de mí yo que tanto he amado á ese hermano mio en los dias felices de mi niñez, cuando, libre de culpa yo era todo mi consuelo! Entonces no sabia qué hacer para complacerme, y me juraba no abandonarme nunca! — Vaya, sosiégate, hija, le dijo el tío Bartolo, — que perdiz azorada, en el dia asada. ¿A que necesitas á ese descastado sin entrañas? ¿No me tienes á mí? No es tan chico el techo de mi casa que no pueda cobijarte; y lo que yo, comerás tú. Así ayudarás á mi pobre Josefa, que está ya hecha un tiesto, y no para muchas; pues la hacienda de la muger, hecha y por hacer.

Después que todos los de la casa se hubieron recogido, velaba Lucía en la soledad de la noche, y lloraba lo que tan feliz la hiciera antes su inocencia, su pobreza y el cariño de su hermano. Lanzada en el vasto campo de sus recuerdos, la pobre Lucía se afligia y consolaba al mismo tiempo, trayendo á su memoria cada pormenor de su sencilla vida, cada prueba de cariño dada por su hermano, y cada esperanza marchita ó muerta. Su angustia y su agitación fueron creciendo con las sombras y el silencio de la noche, y no le dejaban ni un momento de descanso.

— ¿Qué haré? ¿qué haré? — exclamaba tapándose la cara con sus manos, — yo no puedo ser una carga

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

UNGUENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose entoramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médica no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Ciertra toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplee el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Componen la Junta Directiva y calificadores de la sociedad personas de todas clases y condiciones de la localidad para el desempeño de sus deberes, con objeto de que esta sociedad pueda representar los intereses de los socios y de la localidad.

hermanos; y perfumerias de Covas; de Ferrer y Garcia; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposicion permanente de Pasaje del Reló. — En Lérida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumeria de Diamant. — Palma, perfumerias de Canals y de Casanovas. — Mahon, farmacia de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu de Cantó, y perfumeria de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumeria de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva. — Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumeria de Martí.

Se vende por el precio de su última adquisición la casa que fué de D. Juan Carreras, situada en la calle de Caldereros de esta ciudad, número 4, antes 27 y 28, compuesta de dos tiendas y tres habitaciones. Se dará razon de los títulos de pertenencia y de las cargas en la notaria de D. José Garrofa y en el despacho del procurador D. Narciso Prats. 3-15

VAPORES PARA BARCELONA.


Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras. **LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 8-30**

MODISTA.
Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion. En la imprenta de este periódico darán razon. 12-15

Venta.
Se vende una casa y huerto en la calle del Carmen extramuros de esta ciudad que hace esquina á la izquierda del camino que dirige á las pedreras cerca la puerta del Carmen. Dirigirse al dueño que habita en ella. 2

INTERESANTE.
CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,
con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.
Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil. Véndese á 40 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustín

**Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN
Ó SE HAYAN BAÑADO.**
GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL.



Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficie, los desalustra, enreda, asperece, pone que bradizos y pegujosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si no se usa durante el baño, un mes antes y otro despues, el inimitable:

ACEITE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCO, llamado en las Américas la «Biblia del tocador y de la clinica» por sus admirables propiedades higiénico-medicinales. Contiene la caída del pelo, lustre y desnerda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose

unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, doleres de cabeza, cefalalgias. Se venden en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fabrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser víctimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos.) Admirable para viaje, 12 reales libra, 6 media, en cajas.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargata; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada

270 FOLLETIN DE

para el buen anciano que me ha recogido; ni quedarme en el pueblo en que mora el hermano que me desconoce, y enseña así á los demás á ultrajarme. ¿Qué haré? ¿Mendigar, si trabajo no halló? ¿Dónde iré? Donde Dios me guie.

Sin aguardar el dia, y para que no se apercibiese su protector de su partida, abrió silenciosamente la puerta y se salió á la calle.

Antes de dejar para siempre aquellos sitios queridos, se paró en la casa contigua, que era aquella en que habia muerto su madre, en la que habia pasado su tranquila infancia, y en la que dejaba al hermano, á quien seguia queriendo, á pesar de su inhumanidad para con ella.

Lucas, por su parte, tampoco podia dormir. Agitado, inquieto, exasperado, huíale el sueño y pesábale su corazon.

De repente oyó á la puerta de la calle una voz dulce y trémula, que cantaba aquel mismo romance que él cantara á su hermana cuando niña.

Lucas saltó de la cama por un impetu involuntario, y en seguida llevó sus manos á sus oídos como para tapárselos.

La voz cantaba:

¡Por Dios te lo pido, hermana!
¡Por Dios y Santa Maria!
¡Qué me des una limosna,
Que Dios te lo pague!

Lucas, que se ahogaba, se sentó sobre su lecho, y pateó el suelo con rabia y dolor.

LA LUCHA. 271

La voz proseguia cada vez mas lenta y trémula:

Tomó un pan y lo partió,
¡Y halló que sangre vertial....

Lucas, que respiraba con dificultad, se tapó con ambas manos su rostro cubierto de lágrimas. Pero cuando la voz entre sollozos prosiguió:

Quien niega el pan á su hermana,
Ese entrañas no tenia;
Quien niega el pan á su hermana....
¡Ese lo niega á MARIA!

Lucas se precipitó á la puerta, la empujó con violencia, salió, abrió los brazos, y Lucía, lanzando un grito, se arrojó en ellos.

Al dia siguiente decia el tio Bartolo á su muger: — Cuando el diablo se apodera de uno, todas las puertas las atranca. Pero hasta no estar condenadas de un todo las criaturas, permite su DIVINA MAGESTAD que quede un postigo abierto en su corazon.